

186714

Tradiciones y leyendas

ΔΔΚ7607

de la provincia de San Antonio

El recién aparecido libro del cronista sanantonino profesor Ascencio Ronda Gayoso compila con el entusiasmo habitual que caracteriza los empeños del autor esa dimensión popular de nuestro pasado inmediato regional.

En su texto publicado en Llo-Lleo, dedicado al pequeño nieto, el Profesor Ronda Gayoso, en 88 páginas nos conduce por el mapa de la provincia para hacernos asomar a viejas escenas gusto a mate y sabor a noche de invierno al calor de braseros y lejanos azufres de una cargada infernal cabalgando en el caballo negro.

Conocimos los temas antes que llegasen al astillero, alcanzando, incluso el privilegio de escribir un breve prólogo. Constatamos la labor de hormiga de don Ascencio. Las fuentes de información de muchos decires y habladurías contienen a su vez, la contradicción propia de las variantes. Yo mismo he oído versiones muy distintas a los relatos que

reuniese el profesor Ronda en su libro.

Este es un libro de divulgación. He ahí su valor importantísimo. Nos quejamos de nuestra falta de identidad, de nuestra pobreza en tradiciones y valores locales dignos de rememorar y difundir. Pero, ya vemos. El trabajo aislado de un hombre, eminentemente educador y no escritor de estilo como cosa necesaria, cumple con la misión. Interesar al pueblo por su pueblo.

En sí el libro ofrece un exordio, luego una introducción al origen de la leyenda. El texto está dividido en zonas, 27 leyendas, contando las variantes, localizadas en Algarrobo, El Quisco, El Tabo, San Sebastián, Cartagena, Lo Abarca, Aguas Buenas, Lo Zárate, San Antonio, Llo-Lleo, Lo Gallardo, San Juan, Santo Domingo y Cuncumén.

Nuestro cronista rescata también tradiciones perdidas y otras aún vigentes como la Fiesta de

Cuasimodo (correr a Cristo), la Procesión de San Pedro, el Rosario del Alba, la Procesión de Penitencia (llevar en anda "al Divino Crucificado en Viernes Santo" ascendiendo el cerro del Cristo, en Llo-Lleo, cubriendo las etapas del Calvario). La tradición perdida es la romería a la Purísima de Lo Abarca, que antaño fue la máxima fiesta religiosa popular de la zona para el 8 de Diciembre. La Purísima de Lo Vasque, abierto su centro de veneración por 1945, fecha aproximada, disminuyó el interés de la feligresía en acudir a Lo Abarca.

De esto y lo otro el texto divulgador del profesor Ronda. Pensamos hasta qué punto dicha labor investigadora motivará a otras generaciones.

Jóvenes ha seguir recreando el secreto perfil de Nuestra tierra.

Ora la historia, ora el mito.

el Espectador, San Antonio, 23-XI-1990 p. 2.

Tradiciones y leyendas de la provincia de San Antonio [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tradiciones y leyendas de la provincia de San Antonio [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile